

# 東奥日報

## 2023年(令和5年)4月6日(木曜日) (17)

あおもり  
菌況報告

星野 保 八工大工学科生命環境科学コース教授

本紙2月23日付の連載  
「菌況報告」11回目で紹介した、岩手県北地域での「ヤマカゼ」を食す文化についての記事の反響は絶大だった。三八上北各地から「いや、この地域でも食べてたべ！」つと、うれしい苦情？が続々と入った。

このため後日談として、私たちの調査を含めて、春先に切り株に湧くオレンジ色の物体（ヤマカゼ）を食す習慣を記してみた

い。歴史は古く、岩手県立博物館の近藤良子さんにによれば、1801年禍了の秋田藩士・人見蕉雨による「黒甜瑣語」に記された「精進海胆」まさかのぼる。ここで塩をふり、生で食べたようだ。生食は、岩手県洋野町で山仕事を関わる方々の話として、さまざまキノコ

本紙2月23日付の連載  
「菌況報告」11回目で紹介した、岩手県北地域での「ヤマカゼ」を食す文化についての記事の反響は絶大だった。三八上北各地から「いや、この地域でも食べてたべ！」つと、うれしい苦情？が続々と入った。

「」を栽培する長根商店の長根繁男社長からも伺った。

一方、県内では五戸町出身の民俗学者・能田多代子が五戸方言として「ヤマカゼ」を食べる文化についての記事の反響は絶大だった。三八上北各地から「いや、この地域でも食べてたべ！」つと、「うれしい苦情？」が続々と入った。

このため後日談として、私たちの調査を含めて、春先に切り株に湧くオレンジ色の物体（ヤマカゼ）を食す習慣を記してみた

い。

歴史は古く、岩手県立博物館の近藤良子さんにによれば、1801年禍了の秋田藩士・人見蕉雨による「黒甜瑣語」に記された「精進海胆」まさかのぼる。ここで塩をふり、生で食べたようだ。生食は、岩手県洋野町で山仕事を関わる方々の話として、さまざまキノコ

や、「ミズキノコ」（田子町）があった。

ミズキノコは未見の言葉なので、情報を探いた

学生と共に詳しい話を伺うことになった。そこで昔

田沼義行さん（同町）、田沼義行さん（同町）に、

田沼さんから昨秋にホ

ツブ煙のそばでミズキを

切った場所を案内してい

ただいた後、周囲の山林

で伐採作業をしていた方

から驚くべき証言を得た。

三戸町貞守の親戚は

自分で「ミズキ」とも呼んでいた、ちょうどや

んでいた、「ミズキ」の名前

は「みずきじる」とも呼んでいた、ちょうどや



※「この画像は該当ページに限って東奥日報社が利用を許諾したものです」